Ple de les Corts Valencianes celebrat el dia 21 de maig de 1998. Comença la sessió a les 10 hores 10 minuts. Presidix el Molt Excel·lent President Senyor Hector Villalba i Chirivella. Sessió plenària número 84. Segona i darrera reunió.

## El senyor president:

Bon dia. Es reanuda la sessio.

Següent punt de l'orde: compareixença del president del Consell per a contestar a les preguntes d'interes general per a la Comunitat Valenciana, formulades pels grups parlamentaris.

En primer lloc, i per a formular la pregunta en representacio del Grup Socialista, el seu Sindic, senyor Moreno, te la paraula.

## El senyor Moreno Carrasco:

Gracias, señor presidente.

Señor Zaplana, nos encontramos ante el problema sanitario más grave que ha ocurrido en la Comunidad Valenciana en los últimos años, a la vez que estamos observando con estupor el gran fracaso de toda su política sanitaria.

Como quiera que hasta la fecha no han quedado explicadas debidamente las posibles fuentes de contagio, es por lo que le realizamos la siguente pregunta: ¿cómo explica el Consell la aparición de un brote de hepatitis C en nuestra comunidad sin que haya podido ser detectado por los servicios de vigilancia de salud pública?

## El senyor president:

Gracies, senyor Moreno. Senyor president.

### El senyor president del Consell:

Señor presidente.

Señorías.

Señor Moreno, estamos efectivamente ante un problema grave, no seguramente hasta el más grave de los de carácter sanitario a los que ha tenido que hacer frente esta comunidad.

Se han dado explicaciones por parte del conseller con carácter de urgencia, a petición suya. Yo mismo he comparecido ante estas Cortes ante una pregunta formulada la semana pasada por sus homólogos del Grupo Mixto. Y le tengo que decir que en los términos que usted ha expresado la pregunta, y redactada la misma, no hay ningún servicio de vigilancia en salud pública, tal y como usted lo pregunta. No ha existido nunca, ni ahora ni nunca.

En cualquier caso, tranquilizarle a su señoría diciéndole, reiterando mis palabras de la comparecencia anterior, que el brote está absolutamente controlado en el tiempo y en el espacio.

# El senyor president:

Gracies, senyor president. Per a replica, senyor Moreno.

## El senyor Moreno Carrasco:

Gracias.

Mire, yo sé que no hay ese servicio, pero como su conseller lo dijo aquí la semana pasada y usted asintió, lo he nombrado tal y exactamente –léase el *Diario de Sesiones* como lo dijo su conseller.

Pero mire, hay una cosa en la que está de acuerdo toda la sociedad valenciana. Y es que a ustedes les han fallado todos los sistemas de información, y en lugar de asumir su responsabilidad política, una vez más han emprendido la huida hacia adelante y se han dedicado a la caza y captura de buscar culpables, exactamente.

Señor Zaplana, toda la actuación de su gobierno en este caso ha sido un verdadero despropósito. En primer lugar, porque el silencio de la conselleria inicial y los continuos bailes de números, produjeron una verdadera alarma social. Y a continuación toda la actuación, toda la de su gobierno, ha estado plasmada de mentiras, descontrol, frivolidad, amenazas e incapacidad e incompetencia.

Porque mentir, señor Zaplana, es decir que no se han tenido noticias hasta el 20 de marzo, cuando hay médicos que afirman que a principios de febrero se lo comunicaron a la gerencia de La Fe. Y mentir, señor Zaplana, es decir que no ha existido la llamada telefónica desde la Clínica de la Salud, el día 3 de febrero, al director general de salud pública para avisarle, cuando hoy ya es evidente que esa llamada sí que existió.

Y descontrol, señor Zaplana, ha existido porque se ha dicho en los medios de comunicación por parte de su conseller que de los 2.500 casos analizados, hay aproximadamente 346 con el brote de hepatitis C. Y, además, que posiblemente 111 personas pertenecen solamente al tipo del posible foco de contagio. Eso quiere decir, y usted lo explicó aquí el otro día, que a las 235 personas restantes no les pueden ustedes decir cómo se han contagiado de ese brote de hepatitis C. Lo que quiere decir fríamente es que una de cada diez personas que entraron en perfecto estado de salud al quirófano se han contagiado y ustedes no les pueden decir por qué. O dicho de otra manera, que dos de cada tres contagiados, ustedes simplemente no saben cómo se han contagiado. Pero, eso sí, está todo controlado.

Y ha existido frivolidad por su parte, porque sólo desde la frivolidad puede decir un presidente de la Generalitat desde Miami, el 25 de abril, que todo está controlado, cuando hoy, un mes después, aún no sabemos el verdadero alcance de esta desgracia y de este drama social. Y ha existido frivolidad, señor Zaplana, porque usted aquí la semana pasada, solamente desde la más absoluta frivolidad, dijo que no quería entrar en ese batiburrillo de fechas. Mire, no entrar en ese batiburrillo de fechas significa no querer explicar al ciudadano el porqué ese anestesista expulsado de la clínica privada intervino durante 17 días después en un hospital público. Y durante esos 17 días participó en 54 intervenciones, y en esas 54 intervenciones hay muchas personas contagiadas. Y eso es un drama social que un presidente de la Generalitat no puede despachar con un chascarrillo más o menos gracioso. Eso es frivolidad y soberbia.

Y ha habido, señor Zaplana, irresponsabilidad, porque le hemos dicho a usted aquí reiteradamente que era una irresponsabilidad desviar miles de enfermos a clínicas privadas sin controlar la calidad de asistencia. Y ahora, ante un solo foco de infección, resulta que hay muchos más infectados en una clínica privada que en el hospital público. Pues explique usted científicamente cómo eso puede ocurrir. Y ha habido irresponsabilidad, señor Zaplana, porque usted ha pervertido y parasitado el sistema sanitario público, porque ha permitido que esos médicos, a los que usted acusa ahora de un pacto de silencio, por motivos económicos, o por intereses económicos, pudieran actuar a la misma vez en hospitales públicos y en clínicas privadas en el plan de choque. Y ha habido irresponsabilidad, porque usted ha permitido que clínicas privadas, con sólo 1.000 camas, pudieran intervenir a 25.000 enfermos del plan de choque. Es decir, con la mitad de camas de un hospital público, se puede intervenir el 25% de todos los enfermos que interviene la red pública.

Mire, señor Zaplana, yo entiendo que no se puede estar cesando consellers todas las semanas, y aún está muy reciente el cese, o la dimisión, o la huida, del señor Cartagena para no comparecer en esta cámara para explicar esos 300 millones que estamos viendo por ahí, pero usted tiene que ser presidente alguna vez, por encima de dirigente de su partido. Hágale usted caso por una vez a su partido, a lo que ha dicho su portavoz adjunto, que él algo sabe de esto y es una persona sensata. Céselo, cese al señor Farnós, porque si usted no lo cesa, será responsable único de esta desgracia sanitaria.

Nada más.

# El senyor president:

Gracies, senyor Moreno. Per a replica, senyor president.

# El senyor president del Consell:

Señor presidente.

Señorías.

Señor Moreno, soy responsable de la Conselleria de Sanidad desde el punto de vista político y de todo el gobierno, se lo he dicho muchas veces. No ocultaré ni esconderé nunca mi última responsabilidad.

Pero usted también es responsable de utilizar de forma cínica esta tribuna, de mentir, porque mentir es dar por ciertos hechos que sabe su señoría que son mentira, sin aportar una sola prueba. Y vuelve aquí con fechas que lo único que conocemos es que se han publicado en algún medio de comunicación, y son rigurosamente falsas. Tenga rigor, aporte un solo dato, aporte una sola prueba, no ponga en duda la palabra del gobierno y del conseller, que sí que lo ha aportado con documentos.

Mire, han fallado todos los sistemas de información, todos los sistemas de información. Hay una red de vigilancia de salud pública que, como su señoría sabe, no tiene estructura física... (Remors. Pausa.) Lo que hay, señoría, son pocas ganas de tener que venir a hacer el ridículo con los planteamientos que hace su señoría, y sí a dar explicaciones serias, si su señoría me permite, a dar explicaciones serias. Se han tomado todas las decisiones correctas, y así lo han avalado la comisión de expertos que se nombró de forma inmediata.

El día 20 tuvo la conselleria la primera noticia, tuvo conocimiento por primera vez -lo reitero una vez más-, y a los siete días ya estaba toda la documentación que obraba en poder de la conselleria en manos de la fiscalía, porque ya teníamos indicios racionales de cuál era el brote y cuál era el origen del brote. Lógicamente mantuvimos la prudencia porque esos datos, señoría, hay que acreditarlos. Y cuando estaban más acreditados, el conseller compareció antes estas Cortes y ante la opinión pública a dar todo tipo de explicaciones. La red de vigilancia ha funcionado perfectamente, y las personas que no han contribuido, como se les obliga reglamentariamente, a que funcionara, han sido sancionadas, y por eso en estos momentos hay 10 expedientes abiertos en la Comunidad Valenciana. Que no quiere decir que sean responsables, quiere decir que hay 10 expedientes para aclarar, hasta las últimas consecuencias, cuál ha sido la actuación de esos facultativos.

Y mire su señoría, no me hable ahora del plan de choque, porque le voy a contestar una cosa que hace tiempo que le quería decir. El plan de choque es una muy buena decisión, que ha ayudado a que muchos ciudadanos puedan operarse. ¿Y sabe quién es el responsable del plan de cho-

que? No el gobierno. Al gobierno no se le ocurrió una mañana... dijo: "Vamos a gastarnos mil o dos mil millones de pesetas en atender a estos señores". Los responsables son ustedes, ¡que los tenían durante cinco años sin poder intervenirse! (Remors.) ¡Los responsables son ustedes, que tenían a la gente tirada por los hospitales! (Remors.) ¡Los responsables son ustedes, que mientras que ustedes no hacían cola, hacían que los ciudadanos de la comunidad hicieran cola! Eran ustedes los responsables, señor Moreno, ustedes, su gestión sanitaria, la gestión sanitaria que usted ha criticado en privado en otras ocasiones. Esa es la responsable de que esto sea un desastre. Porque habla usted de cuestiones, y yo desde luego no quiero entrar en algunos detalles.

Mire usted, le voy a dar un dato que yo creo que es del todo esclarecedor. Hay más de 80.000 casos, lamentablemente hay más de 80.000 casos en la Comunidad Valenciana diagnosticados de hepatitis C, más de 80.000 casos. Y usted me habla ahora de 50, 60, 70... Eso es lo que yo le quería decir el otro día. (Remors.) De 100... Hay más de 80.000 casos. ¿Cuándo se han producido esos casos? ¿Dónde estaba la red de vigilancia? ¿Qué medidas tomaron ustedes? ¿Era epidemia, era brote? ¿Qué pasó durante todos esos años? ¡Por el amor de Dios, señoría! ¡Por el amor de Dios, señoría! (Remors.) Ahora, lo que se ha diagnos... (remors) Ahora, ahora lo que ha aparecido es un brote... (remors) Voy a llamar a Borrell, si siguen ustedes así. (Rialles.) A que les llame la atención. (Remors.) Ahora, lo que ha habido es un brote que está controlado en el tiempo y en el espacio. Está controlado desde hace mucho tiempo, está controlado inmediatamente. ¿Y saben lo que les pasa a sus señorías? Que la falta de argumentos, la falta de ideas, la falta de política alternativa, la necesidad de decir algo al margen de las primarias, les lleva a jugar con personas que lo están pasando muy mal, pero la administración está a su lado...

### El senyor president:

Senyor president, el seu temps.

#### El senyor president del Consell:

...la administración está atendiéndolos y la administración va a estar siguiendo cumpliendo con su obligación. Y le digo otra cosa.

## El senyor president:

Senyor president.

## El senyor president del Consell:

Acabo, señor presidente.

Por favor, créase su señoría lo del autogobierno, créanse lo de la autonomía, no se vayan a Madrid a interpelar sobre cuestiones que afectan a la Comunidad Valenciana. (*Remors.*) Créanselas de verdad. Sus compañeros del Partido Socialista...

#### El senyor president:

Senyor president, per favor.

#### El senyor president del Consell:

...sus compañeros del Partido Socialista ayer hicieron un intervención penosa en Madrid, probablemente porque, como están todos allí, querrían salir todos en la foto.

# El senyor president:

Senyor president, ha conclos el seu temps.

## El senyor president del Consell:

Muchas gracias, señor presidente. (Aplaudiments des d'un sector de la cambra.)

# El senyor president:

Senyories, per favor.

En representacio del Grup Esquerra Unida-Els Verds, la seua Sindica, senyora Marcos, te la paraula.

### La senyora Marcos i Martí:

Moltes gràcies, senyor president.

Senyor Zaplana, al *DOGV* del 29.04.1998 i al *DOGV* del 8.04.1998, es varen publicar els decrets d'admissió d'alumnes i els decrets d'adscripció dels centres d'infantil i primària als centres de secundària. Això està generant una greu angoixa als usuaris, fonamentalment als usuaris de l'escola pública. I des del Grup Parlamentari d'Esquerra Unida-Els Verds li preguntem: en què pensa vosté que afavoreix a la llibertat d'elecció el text del decret d'adscripció de centres?

Gràcies.

### El senyor president:

Gracies, senyora Marcos. Senyor president.

# El senyor president del Consell:

Señor presidente.

Señorías.

Señora Marcos, yo me alegro que por primera vez su señoría y su grupo se preocupen por la libertad de elección, señal de que podemos esta confluyendo en posiciones más o menos comunes.

Sabe que ha sido siempre una preocupación por parte del gobierno que represento, y le puedo asegurar que con los medios que tenemos en estos momentos, con la estructura educativa, lo que se ha hecho ha sido ampliar al máximo las posibilidades de elección de los jóvenes para que tengan el derecho a poder seguir sus estudios en los centros de primaria o en los institutos correspondientes que se les han inscrito a estos centros, o para que tengan garantizado que todo ese período de educación se va a cumplir y se va a cumplir con las máximas garantías. Así se establece en el decreto, e insisto, así se establece en la orden que lo desarrolla y, en el ámbito que podemos movernos, lo hemos hecho exigiendo la mayor libertad posible para que puedan elegir centro.

## El senyor president:

Gracies, senyor president. Per a replica, senyora Marcos.

# La senyora Marcos i Martí:

Moltes gràcies, senyor president.

Senyor Zaplana, quan parlem de llibertat sempre ens trobarà; quan parlem de paranys i d'imatges en els quals es vol enganyar a la societat, aquí no ens trobarà.

I la veritat és que el Grup Parlamentari d'Esquerra Unida portem des de no aquesta legislatura, sinó des de fa més legislatures, exigint una llei de finançament a l'ensenyament.

Vostès publicaren un mapa escolar l'any 96 que despertà una reacció important dels usuaris de l'escola pública, que nosaltres a més compartíem, perquè eixe mapa era un mapa incomplet i no garantia la necessària oferta de vacants públiques per atendre a la demanda.

La carència d'infraestructures i d'inversions s'ha mantés. Vostè mateixa ha reconegut que falten 220 centres d'ensenyament secundari. En tres anys no han fet vostès ni una desena. Però és que, a més a més, la falta d'inversions ha fet que han situat el 80% del primer cicle d'Eso en els centres de primària.

Esquerra Unida com a mínim ja l'any passat dues vegades, en maig del 97 i en setembre del 97, portà a aquesta trona la necessitat de fer una proposta d'un itinerari curricular que li diguera als pares que portaven i a les mares que portaven als seus fills a la primària i a la infantil quin era el centre de referència de la secundària. I vostès ho han fet ha corre-cuita i ho han publicat a última hora.

La veritat és que els pares de la privada, sobretot els centres grans, sí que tenen clar quin és l'itinerari curricular, però no el tenen els de la pública. I això vostès, baix la pretesa opinió de llençar la llibertat d'opció, el que estan fent una inducció als usuaris cap a l'escola privada, una inducció que res té a veure en la llibertat de centre.

Vostè em pot garantir ací que el 55% dels usuaris portaran els seus fills on volen? Vostè em pot dir ací que els pares de La Coma poden triar el centre del Pilar? No, senyor Zaplana. No, senyor president. És a dir, vostès parlen d'una elogiada llibertat d'opció, que en el fons el que està fent és conculcant la igualtat d'accés a l'educació que diu la Constitució Espanyola. I és la primera obligació del seu govern, optar per un model de societat integrador i solidari, i no optar per l'ensenyament com a negoci i per un model de societat desintegrador, i fragmentat i excloent.

Però mire, senyor Zaplana, la llibertat el que vol dir en primer lloc és complir la llei. I vostè ha fet una il·legalitat en eixos dos decrets, són absolutament il·legals. I els tinc ací. Vostè amb eixos dos decrets està conculcant el Reial Decret 986/91, de 14 de juny, modificat pel Reial Decret 173/98, de 10 de febrer, que en la seua disposició sisena diu: "Las administraciones educativas planificarán la oferta de puestos escolares en centros públicos que impartan educación secundaria obligatoria, de tal manera que los grupos de alumnos continuen escolarizados a lo largo de la etapa, sin necesidad de nuevo trámite de admisión en aquellos supuestos en que deban cambiar de centro al finalizar el primer ciclo de la misma".

En el decret d'admissió i en el decret d'adscripció està conculcant vostè una normativa bàsica. És a dir, s'està carregant l'article 141.30 de la Constitució. Jo no sé si això ho està fent voluntàriament per afavorir el negoci de la privada o ho està fent per inconsciència i desconeixement. I si en tota la conselleria és que no hi ha ningú que se sàpiga els reials decrets i la normativa bàsica, mire, a més de cessar al senyor Farnós, pot cessar vostè també el senyor Camps. Perquè, clar, clar, clar... (remors. Pausa.)

Vostè, que és un expert en legislació, què ha de dir-los als usuaris de l'escola pública? Que el conseller no se n'adona de la normativa bàsica? Que no saben vostès el que és normativa bàsica d'obligat compliment?

Una vegada més, la dreta cavernària, que vostè i el seu grup representen (remors), manifesten la nul·la importància que vostès li donen a les lleis. Mire, el mateix que estan fent en els contractes de Radiotelevisió Valenciana conculcant i (remors)... Sí, senyor. Sí, senyor! Estan vostès conculcant els acords majoritaris d'aquesta cambra! El mateix que fan això, estan conculcant la normativa bàsica!

# El senyor president:

Senyora Marcos, el seu temps, per favor.